

EDITORIAL

Este número del Repertorio Histórico órgano oficial de la Academia Antioqueña de Historia se dedicará a recordar la celebración de los doscientos años de la campaña emancipadora y de la Batalla de Boyacá.

Al analizar lo sucedido en la Nueva Granada hace dos centurias, nos hace reflexionar sobre la manera como los habitantes de hoy miran esos acontecimientos que fueron fundamentales para la consolidación de lo que en la actualidad es la Republica de Colombia; se puede asegurar que para la mayoría de nuestros conciudadanos pasaron desapercibidas esas celebraciones, o no les dieron la importancia que merecían, de lo que no son culpables, lo es, el estado colombiano que en una malhadada determinación, hace más de 35 años, borró de un tajo la enseñanza de la historia en los establecimientos de educación.

No obstante, nos queda a los amantes de la historia un sinsabor, al comparar esa realidad con lo sucedido hace cien años, cuando hasta en los más alejados rincones de la patria fueron evocados tales acontecimientos con la máxima pompa que permitían las condiciones de la época; todavía existen en muchas localidades obras que se construyeron para recordarlos, como monumentos, fuentes, parques, puentes y edificios; y, aún resuenan los ecos de las celebraciones, a pesar de haber pasado una centuria de los actos que con orgullo patrio realizaron los conciudadanos de esos tiempos para honrar la memoria de los héroes y de los soldados que derramaron hasta la última gota de su sangre para legarnos una patria libre y desligada de cualquier atadura con la monarquía española.

La Academia Antioqueña de Historia como guardiana de los sucesos que han sido definitivos para la consolidación de lo que es hoy en día nuestra patria, a pesar de la falta de apoyo y motivación por parte del estado, en todos sus niveles, para recordarlos como se merecía, no los dejó pasar desapercibidos; por eso, Instó mediante comunicado público a las autoridades departamentales y municipales, secretarías de educación, casas de la cultura y centros de historia, como a la ciudadanía en general para que se celebraran con el resplandor del caso, los doscientos años de la Campaña Libertadora y la Batalla de Boyacá. Para tal efecto, realizó foros en las localidades de Santa Fe de Antioquia, Rionegro, Marinilla y Medellín, los centros urbanos más importantes en esa época; lugares en los que se presentó la Exposición Itinerante y un video sobre el tema, donde participaron algunos académicos, de los cuales se transcriben sus exposiciones en este número del Repertorio Histórico. También, dichos foros se presentaron en universidades como la Autónoma Latinoamericana, el club Rotario de la ciudad, el club Unión y en diversas instituciones educativas y en el Metro de Medellín, la Exposición Itinerante. Además, en el encuentro de centros de historia del departamento, celebrado en el mes de junio, se realizó un foro en la ciudad de Medellín, con la participación de: Luis Horacio López Domínguez, Secretario de la Academia Colombiana de Historia; Armando Martínez Garnica, exdirector del Archivo Nacional y, del renombrado historiador Álvaro Tirado Mejía.

A la Academia Antioqueña de Historia le queda la satisfacción de no haber dejado pasar olvidadas esas fechas, por lo tanto, agradece a todos sus integrantes por la colaboración y participación en los actos celebrados, en especial a los académicos que fueron expositores en los diferentes foros, así: Rionegro: don Darío Valencia Restrepo, don Ricardo Zuluaga Gil, don Rafael Iván Toro Gutiérrez y doña Gloria Isabel Muñoz Castañeda; Marinilla: don José Nevardo García Giraldo, don Fernando Ossa Arbeláez, don Rafael Iván Toro Gutiérrez y doña Gloria Isabel Muñoz Castañeda; Santa Fe de Antioquia: don Alberto Velásquez Martínez, don Alonso Monsalve Gómez, don Rafael Iván Toro Gutiérrez y doña Gloria Isabel Muñoz Castañeda; y, Medellín: don Orlando Montoya Moreno, don Carlos Iván Serna Ospina, don Rafael Iván Toro Gutiérrez y doña Gloria Isabel Muñoz Castañeda. Tampoco se puede olvidar el trabajo realizado por don Víctor Ortiz García y don Yohan Daniel Ramírez Mejía para la realización del video, lo mismo que a don Luis

Fernando Múnera López por la elaboración del guion; a don José Nevardo García Giraldo por la Exposición Itinerante; y, a doña Daniela Marín Gil por la coordinación de los eventos. Además, se publicaron varias obras relacionadas con el tema y otras con motivo de las celebraciones bicentenarias.

También, con las facultades de historia de las universidades de Antioquia, Nacional y Bolivariana, lo mismo que con entidades como el Banco de la República, la Biblioteca Pública Piloto y la Asociación Colombiana de Historiadores, entre otras, lo que por primera vez se ha logrado, conformamos la organización “Bicentenario, independencia de Colombia, 200 razones para unirnos” para celebrar dignamente las mencionadas efemérides, aportando ideas y colaborando para la traída de importantes historiadores internacionales, los cuales dictaron durante varios días conferencias en el Banco de la Republica de la ciudad de Medellín; y, tuvimos la oportunidad de tener y escuchar en el auditorio de la Academia al conocido historiador Víctor Manuel Uribe Urán, al que financiamos su llegada desde los Estados Unidos, quien disertó, sobre: “Antioquia, el constitucionalismo provincial y la independencia de la Nueva Granada”.

Orestes Zuluaga Salazar

Presidente